

I. LA ENCUESTA Y SU METODOLOGÍA

1.1. La DEMOS-94 y el programa de encuestas del PID

En mayo de 1993 el Instituto de Estudios de Población y Desarrollo (IEPD) ganó un concurso abierto para diseñar y ejecutar un Plan de Encuestas auspiciado por la Agencia Internacional de los Estados Unidos para el Desarrollo (USAID) dentro del Proyecto para el Apoyo a Iniciativas Democráticas (PAID) administrado por la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM).

Este Plan de Encuestas consiste de tres encuestas por muestreo de cobertura nacional, a realizarse en el transcurso de una década, y un número aún indeterminado de pequeñas encuestas y otras investigaciones de tipo cualitativo con cobertura regional o local. La Encuesta Nacional de Cultura Política y Democracia (DEMOS) es la encuesta de base de este programa.

El PID "está concebido como un facilitador que contribuye a dar respuesta a las expectativas que los diferentes sectores de la sociedad tienen sobre cómo fortalecer el sistema democrático de gobierno y la convivencia social" (PUCMM, 1992, p. 3). Dentro de estos requerimientos e interrogantes, en los últimos años se ha planteado la necesidad de dotar de una mayor sustentación empírica a los procesos de toma de decisiones así como al planeamiento y ejecución de actividades. Si bien en materia política ya se cuenta con un conjunto apreciable de encuestas de opinión, la mayoría de estas encuestas ha estado inclinada a captar las preferencias electorales y a circunscribirse al momento electoral.

La DEMOS94 es la primera encuesta a nivel nacional que ofrece la oportunidad de ampliar empíricamente el conocimiento, las percepciones, actitudes y valores de la población. Este estudio se realiza en el marco del Proyecto para el Apoyo a Iniciativas Democráticas (PAID) administrado por la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM).

Algunas de las áreas del Distrito presentaron grandes cambios, debido sobre todo a los proyectos de remodelación urbana. Las áreas que mayores cambios presentaron fueron las ubicadas en los barrios populares. Estos cambios fueron provocados en su mayoría, por los efectos de los desalojos y de las construcciones informales.

En los barrios de clase media casi no se encontraron cambios significativos. En los de clase alta, también se hallaron modificaciones importantes, provocadas sobre todo por las ruinas de edificios de apartamentos de lujo y nuevas viviendas.

En el Resto Urbano se actualizaron 35 áreas y en el Resto Rural 53 en un período de 12 días. En ambos dominios los cambios encontrados fueron muy pocos.

Hoja de hogar y selección del entrevistado

Antes de la aplicación del cuestionario individual se llenó una hoja de hogar y se efectuó la selección del entrevistado (ver Anexo III). La hoja de hogar es un breve cuestionario que registró información básica para el análisis de la composición del hogar de los entrevistados. Permite identificar y listar a todos los residentes habituales del hogar. Para aquellas personas listadas se pidió información sobre su relación con el jefe del hogar, grado y nivel educativo alcanzado, sexo y edad. Pero la función principal de este cuestionario fue permitir identificar a los elegibles para aplicárseles el cuestionario individual. En la DEMOS-94 los elegibles eran todos los dominicanos de 18 años residentes habituales del hogar.

El cuestionario de la encuesta

Una tarea muy compleja y que requirió el esfuerzo de más de 2 meses de trabajo por el equipo de investigación fue la elaboración del instrumento de medición de la Encuesta Base: el cuestionario.

Básicamente el cuestionario contiene 99 preguntas, dentro de las 26 son del tipo abiertas y 14 semi-estructuradas. El cuestionario está disponible en el sitio web de la Universidad de la Habana, en el enlace: <http://www.ueh.cu/12794Tf100>

El entrenamiento al personal de campo se realizó en dos etapas, primero los supervisores y luego los entrevistadores. En ambas ocasiones se probó el cuestionario.

Del 13 al 22 de diciembre de 1993 se entrenaron 9 candidatos a supervisores y se realizó un pretest en la zona rural de Baní y en un barrio popular de Santo Domingo. En este pretest se entrevistaron unas 40 personas elegibles.

El primer pretest permitió realizar importantes modificaciones al cuestionario. De los 9 candidatos entrenados se seleccionaron 6 supervisores.

En la segunda etapa, realizada del 4 al 10 de enero de 1994, se entrenaron 40 candidatos a entrevistadores, se realizaron nuevas pruebas al cuestionario en el terreno, aplicando 120 entrevistas, y se efectuaron los últimos ajustes al cuestionario. De los 40 candidatos se seleccionaron 24 entrevistadores.

Para la aplicación del trabajo de campo se organizaron 6 equipos, formados por 4 entrevistadores y un supervisor. La recolección de los datos empezó el 19 de enero de 1994 y finalizó el 6 de marzo.

Originalmente el trabajo de campo se programó para ser efectuado en 5 semanas, sin embargo, hubo de aumentarse una semana más debido a que la muestra del Distrito Nacional no logró ser completada. Durante la última semana se trabajó con 8 entrevistadores y un supervisor.

Las principales razones por las cuales hubo que habilitar una semana adicional para completar la muestra en el Distrito Nacional fueron las siguientes :

- ‡ Por razones presupuestarias se asignó un minibus para dos equipos, lo cual limitó la movilidad.
- ‡ Una apreciable cantidad de entrevistados realizaba sus labores (trabajo, estudio, o ambos) y pasaba mucho tiempo fuera de sus viviendas siendo las noches el mejor momento para localizarlos. Pero, la señalada limitación de la movilidad de los equipos, provocaba que en las noches no se pudieran realizar la cantidad de visitas necesarias.
- ‡ Se encontraron más viviendas desocupadas de las que había elegibles, de lo esperado.

En na min0912 0 612 718(e)4312 0 4 320(m)31(a)344.09 Tm 0 g 0 G [(S20(e)100 1 72.024 332.09 Tm 0 g 0 G [() TJ

Elegibles entrevistados..	907	614	905	2426
Tasa respuesta elegible	80.9	73.8	77.4	77.7
	↑	↔	↔	

